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 Maestros que faltan por vacunarse pueden ir al Issste Regional
 Anuncia la BUAP un día más de vacunación anti Covid
 De 6 mil 918 menores de edad contagiados por Covid en Puebla, 98 

han muerto

MORENISTAS: BLINDAR 
ELECCIÓN Y DENUNCIAR 
LA COMPRA DE VOTOS
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Fauna del Parque 
Ecológico no aguanta 
el escándalo del Tecate 
Comuna, ambientalistas 
y vecinos en contra

  Ante el llamado del gobernador Miguel Barbosa Huerta para reforzar la seguridad en los mercados municipales, la titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), Consuelo Cruz Galindo aseguró que la dependencia a su cargo continúa realizando diferentes detenciones donde destaca la venta de drogas.
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El arzobispo de 
Puebla dio positivo a 
Covid; se encuentra 
estable de salud
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En aumento lo 
captado por uso de 
parquímetros, en una 
semana 175 mil pesos

   Morenistas encabezados por Mayte Rivera Vivanco hicieron un llamado para denunciar cualquier intento 
de compra de votos y cualquier práctica como acarreo en el proceso interno de Renovación del Consejo 
Estatal del partido Morena donde se elegirán tanto a consejeros estatales como llegada la fecha al dirigente 
estatal del partido. Piden neutralidad de quienes son los organizadores de este ejercicio interno.  

AFRICAM SAFARI SE HARÁ CARGO DE 12 AFRICAM SAFARI SE HARÁ CARGO DE 12 
FELINOS RESCATADOS DE LA RESERVA FELINOS RESCATADOS DE LA RESERVA 
“BLACK JAGUAR WHITE TIGER”“BLACK JAGUAR WHITE TIGER”

  Desde este fin de semana el parque de conservación animal 
“Africam Safari” se hará cargo de 12 felinos que estaban en 
abandono en la reserva “Black Jaguar White Tiger” y los trasladó 
desde la  Ciudad de México hasta el parque en Valsequillo. PAG.5
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CARO QUINTEROCARO QUINTERO
CONTRA LA DEACONTRA LA DEA
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‘LA INDUSTRIA HA ‘LA INDUSTRIA HA 
CONVERTIDO LA IDENTIDAD CONVERTIDO LA IDENTIDAD 
DEL MEZCAL EN UN MUSEO’DEL MEZCAL EN UN MUSEO’

En Tehuacán, 3 muertos 
y 4 heridos dejó balacera 
en el bar “El Potrero”
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Autoridades detectan 225 
migrantes hacinados en 
una bodega de Jilotpec, 

Estado de México

REFORMA ELECTORAL A DEBATE EN REFORMA ELECTORAL A DEBATE EN 
PARLAMENTOS ABIERTOS: MIERPARLAMENTOS ABIERTOS: MIER
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 Entre los muertos, el dueño del lugar Entre los muertos, el dueño del lugar
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ANGELOPOLITANAS

El parlamento abierto para la Reforma Política-Electoral se 
pondrá en marcha esta semana.
Empezarán los foros para debatir 49 propuestas de reforma 
político-electoral y de esta forma darle al país un ins-
trumento eficaz y efectivo para fortalecer el sistema 
democrático y garantizar el derecho constitucional 
de votar y ser votados, destacó el diputado Ignacio 

Mier Velazco.
El líder de la bancada de Morena en San Lázaro convocó a todas las 
fuerzas políticas a debatir estas iniciativas en sus méritos, anteponiendo 
el interés general de la ciudadanía, pero sobre todo que el análisis 
permita avanzar en septiembre en la aprobación de un instrumento 
innovador, fortalecido y con un amplio consenso.
El legislador poblano explicó que en la Junta de Coordinación Política 
se garantizó un acuerdo para que haya plena libertad de todos los 
Grupos Parlamentarios para realizar los foros y asambleas que se 
considere necesario, a fin de dar a conocer cada uno sus respectivas 
propuestas y finalmente encontrar un consenso que le dé al país una 
reforma político-electoral histórica.
Los 22 foros se realizarán a partir del 26 de julio y hasta el 25 de 
agosto en la Cámara de Diputados y se transmitirán a través del 
Canal del Congreso y con el apoyo del SPR y la CIRT habrá una mayor 
difusión para llegar a todas y todos los interesados en el tema.
El próximo sábado 30 de julio los 2 mil 635 aspirantes que clasificaron 
en una primera etapa podrán ser votados en las asambleas de los 15 
distritos electorales de Puebla, para confirmar su ingreso al Consejo 
Político de Morena integrado por 150 consejeros, la mitad de ellos 
mujeres. Destacan personajes como diputados locales, federales, 
activistas y familiares de Claudia Rivera Vivanco.  
También hay activistas afines a los ideales lopezobradoristas como 
el defensor del agua, Omar Jiménez, y en el Distrito 12 de Puebla 
Abraham Quiroz junto al activista poblano, Brahim Zamora.
Por el distrito 09 de Puebla capital son 122 personas las que buscan 
ser parte de este movimiento, entre los que destacan Iván Herrera 
Villagómez, al igual que el hermano de la ex alcaldesa, David Rivera 
Vivanco, y por el distrito 15 María Teresa Rivera Vivanco.
La lista integra a quien se desempeña como, el presidente del Con-
greso local, Sergio Salomón Céspedes Peregrina y quien además ha 
expresado su interés de ir por la gubernatura en 2024.
También por el distrito 7 de Tepeaca, figuran el diputado Carlos 
Evangelista Aniceto y el representante del partido en el INE, Alfonso 
Bermúdez Ruiz.
Olga Romero Garcí-Crespo por el 15 de Tehuacán, Tonantzin Fernán-
dez Díaz por el 10 de Cholula al igual por este distrito la ex alcaldesa 
Karina Pérez Popoca y Daniela Mier Bañuelos por el 15 de Puebla 
capital, por el 8 de Ciudad Serdán la actual diputada federal, Julieta 
Kristal Vences.
Morenistas encabezados por Mayte Rivera Vivanco llamaron a denun-
ciar cualquier intento por comprar voto y cualquier práctica como 
acarreo en el proceso interno de renovación del Consejo de Morena 
donde se elegirán a consejeros estatales como llegado la fecha al 
dirigente estatal del partido. Piden neutralidad de quienes sean los 
organizadores de este ejercicio interno.  
Aclararon que el nombre de Claudia Rivera Vivanco no figura porque 
en ningún momento mencionó que estaría buscando la dirigencia 
estatal, además de que ella está participando en tareas relacionadas 
con el estado a nivel nacional.
En medio del pronunciamiento, Damián Romero dijo que de cara 
al Tercer Congreso Nacional del Partido propusieron que se esta-
blezca como requisito para la afiliación a MORENA, el haber recibido 
formación y capacitación política, durante un año, respecto a los 
documentos básicos y los principios políticos y éticos que rigen 
nuestro Movimiento.

Vecinos del Parque Ecológico marcharon desde esa 
área verde hasta el zócalo para exigir que el gobierno 
estatal cambie de sede el festival de música Tecate 
Comuna, anunciado para el 22 y 23 de octubre, debido 
a que el evento afectará la flora y fauna.

Con pancartas y lanzando consignas, los inconformes señalaron 
que el parque es un espacio de recreación y hábitat de al menos 
45 especies de aves que se verían afectadas por el ruido y las 
luces del concierto, ya que no hay ninguna medida que garantice 

la protección de los animales durante el desarrollo del evento.
María del Castillo, una de las inconformes, señaló que la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente contestó mediante oficio que 
no está facultada para intervenir en el cambio del Tecate Comuna, 
mientras que la secretaria de Medio Ambiente atendió a los vecinos 
durante un martes ciudadano y les comunicó que solo turismo o 
parques y convenciones pueden atender su petición.
Los vecinos insistieron que el gobernador, Luis Miguel Barbosa, 
se comprometió a intervenir para que el parque no volviera a ser 
utilizado para eventos masivos luego de los daños que registró en 
2019, por lo que pidieron que busquen otra sede para el desarrollo 
del evento.
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REDada

FGR DESTRUYE 23 VEHÍCULOS 
DE CRIMINALES CON BLINDAJE 

ARTESANAL
La destrucción de los vehículos con blindaje artesanal 
se llevó a cabo en las instalaciones de la FGR ubicada 
en la ciudad de Reynosa

EL DÍA EN QUE LOS CUERPOS 
DESNUDOS SE CONVIERTEN 

LIENZOS REGRESA A NUEVA YORK
Jóvenes, ancianos, mujeres, hombres, negros, blancos, 
latinos, gordos, delgados… los lienzos desnudos fueron 
tomando forma y sobre todo llenándose de vívidos colores 

‘A TRABAJAR FUERTE PARA 
REGRESAR AL PODIO EN HUNGRÍA’: 

SERGIO ‘CHECO’ PÉREZ
El mexicano Sergio ‘Checo’ Pérez, tercero en el Mundial 
de Fórmula Uno, acabó cuarto este domingo el Gran 
Premio de Francia

JENNIFER LÓPEZ CUMPLE 53
AÑOS RECIÉN CASADA Y “MÁS 

FELIZ QUE NUNCA”
“Tengo la edad que tengo, pero me siento increíble y estoy 
más feliz que nunca”, expresó Jennifer López
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CARO QUINTERO CONTRA LA DEAFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

El 23 de julio, algunos periódicos titularon con un 
alarmante: “The Washington Post desmintió versión 
de AMLO: grupo secreto de la DEA llevó a la captura 
de Caro Quintero”. Algo así como que la DEA envió a 
sus hombres por el narcotraficante señalado.
Sin embargo, al leer la versión en inglés del periódico 
estadounidense, las cosas cambian drásticamente. 
El artículo se titula “Dentro de la larga y tensa bús-
queda para recuperar al narcotraficante mexicano 
Caro Quintero”.
Los párrafos más apropiados para entender el tema 
son los siguientes:
“Hasta su captura la semana pasada, Caro Quintero, 
de 69 años, era el hombre más buscado por la DEA, 
acusado de matar al agente de la DEA Kiki Camarena 
en 1985 y luego de reanudar su carrera en el tráfico 
de drogas después de que un tecnicismo lo liberara 
de una prisión mexicana en 2013.
“Públicamente, ambos países han presentado su 
aprehensión como una reñida victoria en la guerra 
contra el narcotráfico y la impunidad. Pero la búsqueda 
para arrestar a Caro Quintero fue, de hecho, uno de 
los objetivos más irritantes de Estados Unidos en 
México durante casi una década, una brecha entre 
las dos naciones que parecía no desaparecer nunca.
“Jesús Ramírez, el vocero del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, rechaza tales acusaciones. ‘Hemos 
actuado con mucha firmeza contra los cárteles de 
la droga’, dijo esta semana, al señalar la captura en 
2020 del jefe del cártel de Santa Rosa de Lima y otros 
arrestos. ‘Pero no queremos operaciones bélicas que 
dañen nuestras regiones’.
“Las autoridades estadounidenses dicen que hace 
mucho tiempo identificaron dónde vivía Caro Quin-
tero en la zona rural de Sinaloa, a solo unas pocas 
millas de una base militar mexicana en un pueblo 
que dirigía como un feudo. Se movía en motocicleta 
y cuatrimoto, custodiado por equipos de seguridad 
que rotaban cada semana. 
“La DEA había convertido a algunos de los familiares 
de Caro Quintero en informantes, dijo un ex alto fun-
cionario estadounidense, e incluso sabía qué caminos 
de terracería tomaba para visitar a sus novias.
“Sin embargo, cuando Caro Quintero fue capturado 
el 15 de julio, López Obrador afirmó que la operación 
fue planeada y ejecutada en su totalidad por México. 
Los miembros actuales y anteriores de la RCQ Task 
Force lo llamaron absurdo, diciendo que habían estado 

proporcionando información de inteligencia a la marina 
y al ejército mexicanos durante nueve años. Estos 
miembros de los grupos de trabajo, junto con otros 
funcionarios, hablaron bajo condición de anonimato 
debido a la sensibilidad de la misión”. Fin de cita.
Algo está ocurriendo porque los periódicos que eran 
afines a la causa de Palacio Nacional, ahora no solo 
están dando trompicones, sino que interpretan a su 
contentillo lo que publican los diarios estadounidenses.
Eso, o no saben traducir el inglés debidamente.
Como sea, el caso ahí está: la DEA cobró una afrenta de 
décadas, en territorio mexicano y, el gobierno federal 
se tardó nueve años en hacerlo en un evento coinci-
dente con la visita de López Obrador a Joseph Biden.
Ante la evidencia, ni cómo hacerle.

ALITO MORENO
Y SU AMPARO
Duró nueve semanas el culebrón entre Alejandro 
Moreno Cárdenas y los intereses detrás de Layda 
Sansores, en compañía de distintos personajes del 
gobierno de Campeche.
Por el momento, un amparo promovido por Moreno 
Cárdenas ante un juzgado federal, frenó el trabajo 
semanal de Sansores, enfocado a debilitarlo lo más 
posible.
Sansores retiró de sus redes sociales el catálogo 
de audios de tres semanas que había generado un 
enorme ruido respecto al aún dirigente del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI). Sumando lo escu-
chado, Moreno no solo se consideraba a sí mismo 
como un personaje inmensamente poderoso, sino 
extraviado en sus medios y sus fines.
Es evidente que el audio más reciente en el que el 
priista señalaba que media docena de periodistas con 
influencia nacional eran sus amigos, fue proporcio-
nal a la burla que uno de ellos le propinó al llamarle 
“brother” y desmentirlo.
Por supuesto, es pacata minuta en la mente de Andrés 
Manuel López Obrador que alguien divulgue con pun-
tualidad semanal, audios claramente enviados desde 
alguna oficina de Inteligencia Federal, sin temor a ser 
sancionado por ello.
En lo que todos los especialistas coinciden es que el 
amparo de Moreno Cárdenas es apenas un respiro 
para su actividad política.
Es indudable que los audios seguirán apareciendo, 
ya no desde las oficinas de Layda Sansores, sino 

desde distintas redes sociales a través de cuentas 
cuyos propietarios serán invisibles, buscando el mismo 
efecto aniquilatorio.
Como diría el clásico, Moreno Cárdenas ya es un 
muerto viviente.
Los priistas tienen mucho que reflexionar con sus 
procesos electorales para efectos de su dirigencia.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
La profesora Delfina Gómez dejará en unas cuantas 
semanas la titularidad de la Secretaría de Educación 
Pública federal (SEP) para ir avanzando, camino a la 
candidatura de MORENA hacia la gubernatura del 
Estado de México, en 2023.
No suena descabellada, considerando que Clau-
dia Sheinbaum está haciendo lo propio, aceptando 
enroques suyos y otros que le envían desde Palacio 
Nacional, para placearla por todo el país y con ello 
enfilarla hacia la candidatura presidencial.
La lógica de Andrés Manuel López Obrador es sencilla: 
promover por la mayor cantidad de tiempo posible a 
sus candidatos, para que al menos sean razonable-
mente conocidos por los electores, adelantándose 
a cualquier competidor de la oposición.
Por supuesto, cabe pensar si medio billón de pesos 
en recursos vinculados a temas asistenciales en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) no 
ayudarán de algo en el posicionamiento de candidatos 
que por sí mismos, carecen de fuerza alguna.
Delfina Gómez se encontrará con el senador Higinio 
Martínez.
Dicen los que saben que profesora de primaria deja 
una huella invisible en la titularidad de la SEP. Pasó 
de noche su gestión, en una acción que más bien 
pareciera como de encargada de despacho y no como 
lideresa de la educación a nivel federal.
El escaso trabajo que Gómez hizo se lo debe al SNTE 
y a otros grupos de interés que se aplicaron para 
intentar ayudarla a salvar los platos. Y no más.
Con semejantes méritos, el Estado de México ya se 
puede dar una clara idea de lo que le espera si Gómez 
llega a la gubernatura.
A lo lejos, José Vasconcelos y Jaime Torres Bodet 
miran al absurdo de una gestión anodina.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

OBISPO AUXILIAR DE PUEBLA PIDIÓ VALORAR Y RESPETAR 
A LOS ABUES, "NO VIVEN UNA ETAPA DE DECADENCIA"
Puebla, Pue. Se debe respetar y valorar a los adultos 
mayores, pues son un ejemplo por seguir adelante en 

-
señanza para todos, aseguró Tomás López Durán, obis-
po auxiliar de Puebla.

se realiza este domingo 24 de julio, López Durán resaltó 

-

-

-

-

EL ARZOBISPO DE PUEBLA TIENE COVID; SE EN-
CUENTRA ESTABLE Y BAJO VIGILANCIA MÉDICA

-
-

lo dé de alta.

por el arzobispo auxiliar Tomás López Durán, para 

-

por la paz en Puebla y en el país.  ALMA MÉNDEZ

LA ARQUIDIÓCESIS DE PUEBLA DIO A CONOCER QUE EL ARZOBISPO DE PUEBLA, VÍCTOR 
SÁNCHEZ ESPINOSA, DIO POSITIVO A COVID-19, PERO SE ENCUENTRA ESTABLE, GUARDARÁ 
REPOSO Y ESTARÁ BAJO RESGUARDO HASTA QUE SU MÉDICO LO DÉ DE ALTA. FOTO: 
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AFILIADOS DE LA CANACO PODRÁN ACCEDER 
A ESTUDIOS EN LA UPAEP CON DESCUENTOS

Africam Safari se 
hará cargo de 12 
felinos rescatados 
de la reserva “Black 
Jaguar White Tiger”

-

-

-

-

-

 ALMA MÉNDEZ

Volkswagen Puebla podría tener 
un auto eléctrico hasta 2027

-
-
-

-

-

-
-

-

-
-
-
-

 ALMA MÉNDEZ

-

-

-

-

-

-
-

-

-

-
-

-

-

-

 ALMA MÉNDEZ
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Solo el 32% de poblanos 
fallecidos por Coronavirus 
tenía seguro de vida: AMIS

Precio alto de gas LP en la Sierra 
Norte de Puebla se mantiene

CONTABILIZÓ SEGURIDADCONTABILIZÓ SEGURIDAD 
FEDERAL 12 FEMINICIDIOS 
EN PUEBLA EN SEIS MESES
Puebla, Pue. A medio año del 2022 se han registrado 12 fe-
minicidios, según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).

De acuerdo al último informe, se indica que en el mes de ju-
nio se contabilizaron 3 feminicidios, de estos casos uno fue con 
arma de fuego y 2 con otro elemento que no se conoce.

En comparación con el mes anterior, tuvo un crecimiento del 
50 por ciento, pues en mayo, fueron solamente 2 feminicidios. 
Ambos ocurrieron con arma de fuego.

Mientras que en abril y marzo tuvieron un caso, por cada 
mes, en tanto que, febrero, se registraron 3 y en enero 2.

Cabe mencionar que, uno de los casos más recientes de pre-
sunto feminicidio fue el que se reportó el 7 de julio, una joven 
de 21 años, la cual no se había reportado con sus familiares 
durante una semana y apareció muerta en su departamento de 
la ciudad de Puebla.

Los restos de la mujer fueron encontrados abajo de su cama 
en su de departamento del Infonavit Manuel Rivera Anaya de la 
capital poblana.

Su descubrimiento fue posible porque un familiar de la víc-
tima acudió a buscarla y la encontró muerta y en estado de 
descomposición.

Hay que recordar que el 20 de julio pasado, Rosa Icela 
Rodríguez, Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana en 
México, reconoció durante La Mañanera un incremento en los 
feminicidios en el mes junio de 2022 en México.

“Seguimos trabajando de manera preventiva y también en 
las sanciones de los feminicidas hay que decir recordar que este 

bien difícil hacer los comparativos con años anteriores”.
 SILVINO CUATE

Puebla, Pue- El 32.36 por ciento de ciudadanos po-
-

ro de vida, pues de enero a junio el monto pagado a 

estaba amparado, así lo dio a conocer la Asociación 
Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS).

Según el reporte de la asociación, las 16 mil 501 
personas fallecidas por contagio pusieron a Puebla 
en el cuarto lugar nacional con más defunciones.

Dicho indicador fue el más bajo de entre los 10 

estados del país que concentran el mayor número 
de defunciones por Coronavirus, las ciudades donde 
se reportan más fallecidos son: Ciudad de México, 
Estado de México, Jalisco, Veracruz, Nuevo León, 
Guanajuato, Baja California, Chihuahua y Sonora.

-
contraban asegurados, equivalente al 32.36 por 
ciento, el indicador más bajo en relación a los es-
tados mencionados, siendo Baja California el que 
más se aproximó con el 32.57 por ciento de difun-
tos asegurados.  ALMA MÉNDEZ

capital y zona metropolitana, así lo dio a conocer la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE).

Nuevamente los municipios de Francisco Z. Mena, Pantepec 
y Venustiano Carranza tendrán los precios más altos, una vez 

precio por kilo será de 25.20 pesos.
En tanto que en la Sierra Norte de Puebla como Huauchinango, 

y por litro de 13.03 pesos.
Para la región 105 que abarca Puebla capital y municipios, 

como Atlixco, San Martín Texmelucan, San Andrés, San Pedro 
Cholula y Huejotzingo, entre otros, el combustible tiene un pre-

En la región 106 que incluye los municipios de Acatlán, 
Cuapiaxtla, Chietla, Chinantla, Huehuetlán, Izúcar de Matamoros, 
Tepeojuma, Tepexi y Tulcingo, entre otros, el kilogramo el gas LP 

Para el caso de la región 110 integrada por municipios, 
como Tecamachalco, Ciudad Serdán, Palmar de Bravo, 
Quecholac, y Esperanza, el kilo de gas está en 25.07 pesos y 

y otros 22 municipios, el costo del combustible por kilo es de 
 ALMA MÉNDEZ

Falta de precaución y exceso de velocidad, 
principales causas de los accidentes viales
Puebla, Pue. Según el registro del Ayuntamiento de 
Puebla, hasta el mes de mayo se han registrado mil 
275 choques y accidentes de tránsito, donde se han 
visto involucrados autobuses del transporte público, 
motocicletas y autos particulares, donde el estado de 
ebriedad, falta de precaución y el exceso de veloci-
dad han sido los principales factores.

ciento de los casos que se han registrado correspon-
den a accidentes de tránsito sin lesionados, es decir, 

En tanto que, accidentes de motocicleta con le-

También se indica que, solamente se tiene un 
choque con muertos, al igual que un caso del trans-
porte público que se estrelló. Es importante mencio-
nar que, el registro que tiene el ayuntamiento, sólo 
contabiliza los casos que fueron atendidos por el go-
bierno municipal.

Cabe mencionar que, el presidente Eduardo 
Rivera Pérez realizó la presentación de la campaña 
“Conduce Con Rumbo Hacia Un Destino Seguro” que 

las consecuencias de conducir alcoholizado.
El alcalde explicó que el estado de Puebla ocupa 

el primer lugar a nivel nacional en consumo de alco-
hol en adolescentes, esto según el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (inegi), por ello la impor-
tancia de esta iniciativa.

INCENDIOS EN LA CAPITAL
Por otra parte, en el municipio de Puebla se han 

registrado 62 casos de incendios, donde destacan 

por ciento, según el apartado de transparencia del 
Ayuntamiento.

Dicha informe, con corte al mes de mayo, se in-
-

Mientras que, los incendio de vehículos suman 17, 

-
restales se tienen únicamente 5. En tanto que, en 
escuelas sólo es 1.

Se indica que solamente hay un caso de incendio 
a fábricas o industrias, se trata de la que ocurrió el 

Tetela, donde una fábrica de ropa fue consumida por 
el fuego. 

Al lugar arribó el cuerpo de bomberos para poder 
realizar las labores para sofocar las llamas, y no se 
reportaron lesionados.  SILVINO CUATE
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Va en aumento lo captado Va en aumento lo captado 
por uso de parquímetros, en 
una semana 175 mil pesos

A DEBATE 49 PROPUESTAS DE 
REFORMA POLÍTICO-ELECTORAL 
EN PARLAMENTOS ABIERTOS

FRENAAA PIDE A AMLO 
ORDEN EN MÉXICO; 
“BASTA YA DE ABRAZOS”
Puebla, Pue- De manera simultánea 
Puebla se sumó a las diferentes ma-
nifestaciones que se llevaron a cabo 
en diversos puntos del país encabeza-
das por el Frente Nacional Anti-AMLO 
(FRENAAA), para exigir al presidente, 
Andrés Manuel López Obrador haga 
cumplir la ley para generar un esce-
nario de orden en México.

El punto de reunión para los pobla-
nos que se concentraron de diferentes 
municipios del interior del estado fue 
el Reloj “El Gallito” donde en caravana 
andante con la bandera de México y 
el símbolo del FRENAAA hicieron esta 
movilización vestidos de blanco.

En la gran protesta y marcha na-
cional los integrantes del FRENAAA 
pidieron “basta ya a los abrazos, que-
remos ley y orden”, además piden 
que se aplique un juicio político con-

traidor a la patria.
Recriminaron que el poder fede-

ral evita transparentar incluso gastos 
relacionados con sus magnas obras 
como el Tren Maya.     

“Contra la inacción del Congreso de 
la Unión en las denuncias de juicio po-
lítico contra AMLO”, fue parte de lo que 
pedían en Puebla, y otros estados del 
país que se reunieron para encabezar la 
marcha nacional este 23 y 24 de julio.

Los marchistas pidieron poner un 
alto a la dictadura ya dar a la libertad 
de las familias, la patria y tener un 
país en paz con programas de asis-
tencia social.   AURELIA NAVARRO

No hagan consejeros a 
gente que sólo busca 
cargos en Morena, 
pidió Alejandro 
Carvajal a morenistas
Puebla, Pue. El diputado federal por 
Morena, Alejandro Carvajal Hidalgo, hizo 
un llamado a toda la militancia que forma 
el partido guinda en Puebla para que bajo 
la bandera de “unidad” voten por aquellos 
que representan realmente los ideales lope-
zobradoristas para que ocupen el cargo de 
consejeros dentro de esta fuerza política.

Pidió “no votar por las personas que 
no tienen nada que ver con este proyecto 
y que sólo buscan un cargo político”, para 
que así sólo lleguen como consejeros 
aquellos que realmente logren conservar 
el espíritu de Morena.

Admitió que existe un proyecto socia-
lista que intenta controlar el partido, pero 
reitero que esto solo es eso, “un grupo” 
que tiene la tentación de obtener el con-
trol, por ello es necesario que la militancia 
logre esa unidad y actuar en consecuen-
cia en medio de este proceso de renova-
ción interno dentro de Morena.

Carvajal citó “hago un llamado a toda 
la militancia y simpatizantes de izquierda 
y de izquierda social a unirse y votar por 
los consejeros que representen realmente 
los intereses del pueblo, no votar por las 
personas que no tienen nada que ver con 
este proyecto que solo buscan un cargo 
político”, cerró.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. En tan sólo una semana, 
el Ayuntamiento de Puebla recaudó 9 
por ciento más, por el cobro del uso de 
parquímetros en el primer cuadro de la 
ciudad de Puebla, esto según el aparta-
do de transparencia del Ayuntamiento.

De acuerdo al informe más reciente, 
el gobierno municipal de Eduardo Rivera 
Pérez, obtuvo 175 mil 227.50 pesos en 
la tercera semana de julio. Esto repre-
senta un crecimiento del 9 por ciento.

Esto porque, en la segunda semana 
de este mismo mes, el Ayuntamiento 

recaudó 160 mil 806.25 pesos. En total, 
por las tres semanas de julio, se tiene 
471 mil 352.50 pesos, lo que ha ganado 
el gobierno de la ciudad de Puebla por 
el cobro de estacionamiento.

Cabe mencionar que, según el ge-
rente de la ciudad, Adán Domínguez 
Sánchez, informó que, será en el mes 
de octubre cuando los regidores de la 
Comisión de Hacienda del Ayuntamiento 
de Puebla, analicen si en 2023 incre-
menta el costo de los parquímetros, o si 
se elimina la hora gratis. 

Indicó que, si se avala algún tipo de 
cambio del programa de parquímetros, 
los automovilistas se tendrán que ajus-
tar a estas reglas.

“Para el siguiente año 2023, comen-
tar que la Ley de Ingresos será aproba-
da por el Cabildo en el mes de octubre 
aproximadamente y en ese sentido, pues 
será ya en el mes de octubre cuando se 
analice en la Comisión de Hacienda en 
el Cabildo, cuál será el costo para el si-
guiente año. No podría yo dar una res-
puesta concreta”.  SILVINO CUATE

Esta semana darán inicio los foros de parla-
mento abierto para debatir las 49 propues-
tas de reforma político-electoral y de esta 

y efectivo para fortalecer nuestro sistema 
democrático y garantizar el derecho consti-
tucional de votar y ser votados, destacó el 
coordinador Ignacio Mier Velazco.

El líder de la bancada de Morena en 
San Lázaro convocó a todas las fuerzas 
políticas a debatir estas iniciativas en sus 
méritos, anteponiendo el interés general 
de la ciudadanía, pero sobre todo que 
el análisis permita avanzar en el mes de 
septiembre en la aprobación de un ins-
trumento innovador, fortalecido y con un 
amplio consenso.

“Estamos invitando a todos los intere-
sados. Nos enorgullece informar que en 
la Cámara de Diputados vamos a invitar a 

que se sumen esta amplia campaña de di-
fusión al Sistema Público de Radiodifusión 
de Estado mexicano y a la Cámara Nacional 
de la Industria de Radio y Televisión”, ex-
presó el diputado Ignacio Mier.

Asimismo, el legislador por Puebla su-
brayó que en la Junta de Coordinación 
Política se garantizó un acuerdo para que 
haya plena libertad de todos los Grupos 
Parlamentarios para realizar los foros y 
asambleas que se considere necesario, a 

-

un consenso que le dé al país una refor-
ma político-electoral histórica.

Señaló que los foros consistirán en 
discutir de forma abierta la iniciativa del 
Ejecutivo federal y las de “49 diputados 
que lo hicieron de manera individual o a 
través de sus partidos políticos”.

Aseguró que hay propuestas en la ma-
teria por parte del Partido del Trabajo, el 
Partido Verde y de Acción Nacional. “De 
tal manera que tenemos material, van a 
ser 22 foros” e invitó a los ciudadanos a 
ser parte del debate. 

“Está dirigido a todos los mexicanos 
especialmente a los que les interesa el 
derecho electoral, las leyes electorales y 
tener un país más democrático” dijo el lí-
der morenista.

Los foros se realizarán a partir del 
26 de julio y hasta el 25 de agosto en 
la Cámara de Diputados y se transmitirán 
a través del Canal del Congreso y con el 
apoyo del SPR y la CIRT habrá una mayor 
difusión para llegar a todos los interesa-
dos en el tema.  REDACCIÓN
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SEGOB CANALIZÓ DEMANDAS SOCIALES DEL 
FENIS PUEBLA A DEPENDENCIAS FEDERALES

LLAMAN MORENISTAS A 
BLINDAR ELECCIÓN INTERNA Y A 
DENUNCIAR COMPRA DE VOTOS
Puebla, Pue. Morenistas encabezados por Mayte Rivera 
Vivanco hicieron un llamado para denunciar cualquier 
intento por comprar voto y cualquier práctica como 
acarreo en el proceso interno de renovación del partido 
Morena donde se elegirán tanto a consejeros estatales 
como llegado la fecha al dirigente estatal del partido. 
Piden neutralidad de quienes sean los organizadores de 
este ejercicio interno.  

Aclararon que el nombre de la ex alcaldesa de Puebla, 
-

mento mencionó que estaría buscando la dirigencia, 
además de que ella está participando en tareas relacio-
nadas con el estado y a nivel nacional.

Señaló que, así como Rivera Vivanco ha pedido neu-
tralidad en aquellos personajes que están a cargo del 

La ex presidenta del Sistema Municipal DIF en Puebla 
capital durante la administración de Claudia Rivera 

confundiendo”, externó en rueda de prensa este domin-
go 24 de julio. 

este proceso interno de renovación ya que llegado el 
momento su participación será fundamental para hacer 
crecer al partido en Puebla.   

-
-

nas que están acreditadas para participar en el proceso 
interno”.

En medio del pronunciamiento, en voz de Damián 
Romero externaron de igual forma, que de cara al Tercer 
Congreso Nacional del Partido propusieron hacer un  
análisis para realizar algunos cambios a los estatutos de 
Morena:
* Se establezca como requisito para la afiliación a 
MORENA, el haber recibido formación y capacitación 
política, durante un año, respecto a los documentos 
básicos y los principios políticos y éticos que rigen 
nuestro Movimiento.
* Sea un requisito para integrar los órganos de direc-
ción y conducción de nuestro Movimiento, el contar 
con una antigüedad de tres años como militante, 
con trayectoria comprobable de formación política y 
actividades organizativas en comités de base u otros 
órganos de MORENA.
* Prohibir a los integrantes de los Comités Ejecu-
tivos Nacional y Estatales a participar durante el 
tiempo para el que fueron electos en los procesos de 
selección de candidaturas para cargos de elección 
popular, con el fin de evitar la parcialidad de nues-
tros órganos partidistas e impedir el “chapulineo” al 
interior de MORENA.
* Que el método para designar los Comités Ejecutivos 
Nacional, Estatales y Municipales, sea el previsto 
hasta ahora en nuestro Estatuto, es decir, una sola 
votación donde cada congresista cuenta con un voto 
único para un hombre y una mujer, de tal forma que 
se garantice la integración plural de los órganos de 
MORENA, y no se establezca la votación cargo por 
cargo, que puede dar lugar al así llamado “mayoriteo” 
por parte de corrientes o grupos, permitiéndoles 
apoderarse de la totalidad de los espacios en los 
órganos partidarios.  AURELIA NAVARRO

Se mueven perfiles morenistas poblanos en busca de ser consejeros

Puebla, Pue. Integrantes del Frente Nacional de 
Izquierda Social (FENIS) informaron que los acuerdos a 
los que llegaron con la directora general de Atención a 
Organizaciones Sociales del poder federal, Ariana Torres 
Torres, fueron productivos, esto tras concluir la marcha 

Detallaron que hubo una reunión con funcionarios 
de la Secretaría de Desarrollo Agrario (Sedatu), con la 
Comisión Nacional de Vivienda (Conavi). Se realizó una 

de julio para atender los programas de bienestar. 
De la crisis que se tiene en el IMSS y por lo cual piden 

la salida de la delegada en Puebla, Aurora Treviño, mani-
festaron su rechazo hacia la forma en que se conduce al 

opera dentro del instituto.   
Sobre los temas de salud y derechos humanos, se 

hará una tarjeta informativa para que se haga entrega 
de lo que está pasando a las autoridades que les compe-
te resolver los problemas.         

organizaciones encabezadas por Marco Antonio Mazatle 

sobre la calzada Zaragoza para exigir la reunión con el 

titular de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto 

mediodía fueron recibidos con la delegada antes men-
cionada, el director de la Unidad para Atención de las 
Organizaciones Sociales, Martín Soberanes Rodríguez, 
entre otros a quienes entregaron un pliego petitorio en-
tre las que destacan las siguientes exigencias:
La deuda histórica de vivienda
Atención inmediata a la crisis que se vive en el IMSS, 
con la destitución de Aurora Treviño
Dotación de tierras para vecinos de la Sierra Norte
Programas de regularización para colonias del muni-
cipio de Puebla
Indemnización por parte de la CFE al Ejido de la junta 
auxiliar en San Martín Texmelucan
Iniciar la investigación del delegado del Infonavit         

-

las mesas de trabajo con la Sedatu, para seguir abordan-
do con la regularización de colonias del sur de Puebla 
capital, los problemas agrarios.

Esperan que en breve la CFE atienda la demanda so-
bre la indemnización al Ejido de la junta auxiliar en San 
Martín Texmelucan.  AURELIA NAVARRO

para el cargo de consejeros dentro del partido guinda, 
destacan personajes que se desempeñan como diputa-
dos locales, federales, activistas y familiares de la ex al-
caldesa Claudia Rivera Vivanco.  

ideales lopezobradoristas como el abogado defensor del 

poblano, Brahim Zamora Salazar.

personas las que buscan ser parte de este movimiento, 
entre los que destacan Iván Herrera Villagómez, al igual 
que el hermano de la ex alcaldesa de Puebla Claudia 

María Teresa Rivera Vivanco.
-

empeñan como, el presidente del Congreso local, Sergio 
-
-

-
-

Tepeaca, y representantes de partido en el INE, Alfonso 

Mientras que Olga Romero Garcí-Crespo por el Distrito 

 AURELIA NAVARRO
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La Fiscalía de Puebla roba, 
amenaza y tortura, acusan 
locatarios de La Cuchilla
Puebla, Pue. Locatarios y veladores del Mercado La 
Cuchilla anunciaron que interpondrán una denuncia ante 
la Fiscalía General del Estado (FGE), por abuso de au-
toridad, así como robo mercancía y daño en propiedad 
ajena, en contra de los mandos por el cateo realizado el 
viernes pasado en dicha zona.

Durante rueda de prensa denunciaron que tortura-
ron a siete locatarios y subieron a una camioneta, para 
después dejarlos en unos terrenos baldíos; además los 
amenazaron con que no dijeran nada, porque habría 
consecuencias.

Asimismo, hicieron un llamado a la autoridad para no 
seguir metiendo miedo a sus clientes, ya que han dicho 
que pertenecen a un grupo criminal y eso ahuyenta a 
sus posibles compradores.

“Yo te puedo decir que no se vale, si vienen a hacer 
cateos que los hagan, pero no se vale, meter miedo, 
ni tampoco decir que somos criminales, muchos de 
los que estamos aquí vivimos al día, si no trabajamos 
no llevamos dinero a nuestras casas, a nuestros hijos, 
no se vale decir que somos criminales, no lo somos”, 

 ALMA MÉNDEZ

DURANTE RUEDA DE PRENSA DENUNCIARON QUE TORTURARON A SIETE LOCATARIOS 
Y SUBIERON A UNA CAMIONETA, PARA DESPUÉS DEJARLOS EN UNOS TERRENOS 
BALDÍOS; ADEMÁS LOS AMENAZARON CON QUE NO DIJERAN NADA, PORQUE HABRÍA 
CONSECUENCIAS. FOTO: 

Detienen a 4 integrantes 
de “La Banda del Chango” 
tras robo en Mayorazgo
Puebla, Pue- La Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) de Puebla detuvo a cuatro hombres, presun-
tamente relacionados al robo a la tienda Elektra de la 
colonia Ex Hacienda Mayorazgo, esto tras un operativo, 
donde se recuperaron más de 30 equipos de telefonía 

un vehículo.

años de edad, quienes agredieron a los uniformados 
-

rido por lo que fue trasladado a un nosocomio.
Cabe resaltar que, los detenidos formaban parte de 

“La Banda del Chango”, grupo delictivo relacionado en 
-

tra el líder de esta célula, por lo que ya se realizan los 

de la autoridad ministerial.  REDACCIÓN
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-

oponen a que en esta área verde se realice el Festival Tecate 

de sede el festejo masivo e impedir un ecocidio.
“Tecate Comuna cambia de lugar, Tecate Comuna cambia 

de lugar”, fueron parte de las consignas que los protestantes 

de la Ciudad, donde reiteraron su llamado para evitar que este 
tipo de atentado al medio ambiente se lleve a cabo.

-
mo gobernador hizo una promesa de “que nunca más se iba 

a lo que sumaron “este no es el sitio para hacer este tipo de 
movimientos. Los músicos deben informarse del lugar al que 
van a venir”.  

soportan 50 decibeles, por lo que estarían en peligro ante la 
música que se toque en el lugar, de no cambiar la sede como 

monje argentino, pato norteño, tordo de ojos negros, carpinte-

-

uno de los pulmones verdes más grandes e importantes en el 
estado de Puebla.

Las peticiones para que se cambie de sede el Tecate Comuna 

Barbosa Huerta, así como la Secretaría de Medio Ambiente en 
la entidad, sin que hasta ahora se tenga una respuesta. 

-
-

propuso que el Centro de Convenciones, el Teatro Principal, Plaza 

necesario que tanto las autoridades como los organizadores 
escuchen las diferentes voces de vecinos, activistas ambien-
talistas y defensores de los animales que se han pronunciado 
en días recientes en contra de este espectáculo y así abrir la 
posibilidad de cambiar de lugar para que este festival masivo 

  
               AURELIA NAVARRO

Ayuntamiento pinta señalética 
en los pasillos de la Nave A de la 
Central de Abasto
Puebla, Pue- La Dirección de Mercados de la Secretaría 
de Economía y Turismo del Ayuntamiento de Puebla realizó 
trabajos de pintura en los pasillos de la Nave A de la Central 
de Abasto, para delimitar y garantizar el libre acceso de 
bodegueros, comerciantes y clientes. El objetivo es propiciar 

espacios seguros para mejorar su funcionamiento y brindar 
una mejor imagen a los clientes y visitantes. Durante la jornada 
participaron 20 elementos de la cuadrilla de mantenimiento 
de Mercados, seis trabajadores operativos, así como José de 
Jesús Armando Huerta Mejía, secretario general de la Central 
de Abasto e integrantes de la Mesa Directiva de la Nave A. Se 
utilizaron 80 litros de pintura en señalización de los cabeceros 
norte y sur, pasillos centrales y laterales, indicando áreas de 
delimitación de mercancía en las bodegas, rampas, señales de 
estacionamiento, muros y escaleras. REDACCIÓN

ECONOMÍA
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‘La industria 
ha convertido 

la identidad del 
mezcal en un 

museo’
MÁS ALLÁ DE LOS DÓLARES Y LA FAMA 

DE LA BEBIDA, EN OAXACA LA INDUSTRIA 
TRANSFORMÓ EL MEZCAL EN UN “SHOW”; 

Y A LOS PEQUEÑOS PRODUCTORES, EN 
MANO DE OBRA BARATA

POR VIDAL PINEDA DAMIÁN LAGUNAS

La euforia por la venta del mezcal 
en Oaxaca es tanta que el número 
de marcas prolifera igual que los 
expendios del centro de la ciudad 

capital. Y los oaxaqueños, nacidos y cre-
cidos en esta parte de México, ahora des-
embolsan poco más de 100 pesos por un 
“caballito” de espadín que hace un lustro 
costaba 20.

Hasta hace poco, sobre este destilado 
de agave caía un sinnúmero de prejuicios 
y estigmas. Pero atrás quedó el tiempo en 
que la bebida era considerada para saciar 
el gusto etílico de “pobres y albañiles”. 

Hoy la situación ha cambiado. El sec-
tor empresarial, arropado por institucio-
nes gubernamentales enfocadas al tu-
rismo y desarrollo económico, ingenian 
estrategias comerciales para posicionar el 
consumo del mezcal en el mundo.

En entrevista, el gestor cultural Simeón 
René Calderón González habla desde su 
natal Tlacolula de Matamoros, Oaxaca, 
sobre otro de los fenómenos que ha lle-
gado con la industrialización del mezcal: 
la apropiación cultural.

Su testimonio se suma al de mezcale-
ros, académicos y escritores que fueron 
entrevistados como parte del reportaje 
“Fiebre de agave, un mezcal con costos 
ecológicos”, publicado en marzo pasado. 
Todos han advertido sobre las consecuen-

que el modelo extractivista de la indus-
tria genera en los pueblos oaxaqueños, 
sin que existan esfuerzos concretos para 
regular la producción y democratizar las 
ganancias.

UN NEGOCIO DE MILLONES 
DE DÓLARES
Aun así, a la industria del mezcal solo le 
bastó un par de décadas para consolidar 
un negocio de millones de dólares que 
crece a costa de la identidad de las comu-
nidades, forjada por generaciones en por 

lo menos medio siglo. Tan solo en 2021, 
la industria reportó ingresos de más de 
8,000 millones de pesos por la venta de 
8.7 millones de litros de mezcal produci-
dos durante ese año en la región mezca-
lera de Oaxaca.

“Toda industria es devoradora del es-
píritu y la materia”. La frase es del escri-
tor oaxaqueño Ulises Torrentera, que en 
2000 publicaba estas líneas en su libro 
Mezcalería, advirtiendo esta apropiación 
cultural.

Desde el patio de su casa, en Tlacolula, 
Simeón René coincide con Torrentera. 
Para él, más allá de los dólares y de la 
popularidad que ahora tiene la bebida, la 
industria “ha convertido la identidad del 
mezcal en un museo. En un show”, y a los 
pequeños productores, en mano de obra 
barata de un sistema comercial que tien-
de a esclavizar su trabajo.

Calderón es promotor indiscutible de 
las costumbres y tradiciones de su pue-
blo. Una comunidad de la región de los 
valles centrales a la que se llega después 
de conducir 45 kilómetros hacia donde 
aparece el sol. Es reconocida por su rique-
za gastronómica, su pan y su legendario 
mercado dominical, punto de encuentro y 
comercio entre los pueblos aledaños. 

EL MEZCAL ES SAGRADO Y 
CEREMONIAL
Como en la mayoría de las comunidades 
vallistas, aquí el mezcal es sagrado y se 

-
prescindible en la vida cotidiana y la ritua-
lidad de las festividades más importantes, 
como las mayordomías en honor al Señor 
de Tlacolula o a la Virgen de la Asunción. 

llegaba con garrafas de mezcal, como una 
forma de agradecimiento y apoyo a los 
organizadores.

“Ahora, como ya hay muchas envasa-
doras, la mayoría llega con botellas cerra-

das y exhibiendo las marcas. Pero cuando 
vendes un producto no estás vendiendo 
solamente un líquido, estás vendiendo 
toda una historia”.

En Tlacolula el mezcal se sirve para 
resaltar la importancia de la hermandad, 
el servicio y la cooperación. Es decir, la 

-
cablo zapoteco guelaguetza, distante al 
espectáculo turístico que las instituciones 
gubernamentales promocionan como la 

origen se registra en 1932, cuando se 
realiza el “Homenaje racial” con el que se 
festejaron los 400 años de la elevación de 
Oaxaca al rango de ciudad. 

Cuando se habla de las costumbres 
en Tlacolula la voz de este gestor cultural 
tiene un gran peso. Simeón René ha sido 
director de la Casa de la Cultura y se ha 
encargado de estudiar y valorar las tradi-
ciones.

TESTIGO DE LOS 
ACONTECIMIENTOS
A él se debe el rescate de la randa de 
aguja, una técnica de tejido tradicional 
con una estructura de encaje que había 
desaparecido con la muerte de las an-
tiguas tejedoras de la zona y que logró 
redescubrir al deshacer y rehacer una de 
las viejas blusas de su madre, Teresa de 

Jesús González Cervantes de Calderón, 
extinta y reconocida cocinera tradicional. 
Ahora esa técnica es enseñada y compar-
tida en el taller que inauguró en su honor.

practica desde hace más de 20 años lo 
lleva a las festividades religiosas más 
importantes de los pueblos del Valle de 
Tlacolula y de otras comunidades de las 
ocho regiones que conforman el esta-
do. Cabe decir, este es el principal des-
tilador de mezcal en México, por enci-
ma de Guerrero, Guanajuato, Durango, 
San Luis Potosí, Zacatecas, Michoacán, 
Aguascalientes, Morelos y Puebla, entida-
des que cuentan con la Denominación de 
Origen Mezcal.

En esos viajes a la Sierra Sur, especí-

Carlos Yautepec, donde ha sido invitado 
para adornar las iglesias, Simeón René ha 
visto el alto grado de deforestación que 
existe en las montañas y el empobreci-
miento de la tierra a causa de la siembra 
masiva del agave. También ha detectado 
que las ganancias generadas por la indus-
tria no se comparten ni se distribuyen con 
los pequeños mezcaleros.

LA GENTE QUE PRODUCE 
EL AGAVE SIGUE IGUAL
“He visto a gente con palenques que vi-
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ven en situaciones muy complejas. Es 
muy triste ver que la gente que produce 
el agave y lo destila sigue igual que siem-
pre porque no les pagan lo justo. Eso es 
una pena porque Oaxaca se esclavizó con 
el mezcal. Los productores son explota-

En estos años el mercado del mezcal 
mantiene sus puertas abiertas a empre-

-
tantes, libreros, consultores y demás 

impulsan estrategias comerciales que in-

exclusivas; renta de predios para siembra 
de agave, invasión de zonas arqueoló-

ciudad de Oaxaca con un viaje dentro de 
un barril en el que caben 32 personas, 
acompañadas por un guía que en un par 

-
cestral bebida.

Estos recorridos, en el que se visitan 
palenques y campos de agave, culmi-

Santiago Matatlán, poblado del Distrito de 
Tlacolula donde se destila el 80 por ciento 
del mezcal estatal, y el 40 por ciento a ni-

-

como la industria nombra a los tradiciona-
les palenques.

“¿Es el pueblo quien le da identidad 

cuestiona a Simeón René. 

DE COSTUMBRES Y TRADICIONES
Él es contundente en su respuesta y sin 

identidad al mezcal. Es quién le da iden-
tidad ceremonial, y todo eso con base en 

En la mayoría de las comunidades oa-
xaqueñas, explica, la dinámica comuni-
taria guarda un carácter ceremonial que 
indica y representa la celebración de un 

-
talecen los lazos entre los individuos, las 

-

y celebraciones.
En algunos de los pueblos, como el 

-
tes del primer sorbo de mezcal se vierte 

respeto, y después se degusta y se com-

En la región de la mixteca, los Ñuu 

Cosa distinta en la región del Istmo de 

cerveza. Pero en Tlacolula, en el cerra-
miento del compromiso de bodas o en la 

MEZCAL PARA CONSUMAR UN 
COMPROMISO
“Cuando llegas a la casa de alguien para 

es acercarte al altar para saludar a la ima-
-
-

y más tarde les explicas el motivo de tu 

el pacto, se bebe un mezcal para consumar 

se encuentra sobre el mismo altar, como 

de conservar el conocimiento ancestral 
ceremonial de las comunidades, pues de 

-
clorización al que quedan reducidas y que 

identidad.
-

mentaria y las artesanías tradicionales 

-
cesa Isabel Marant, en 2015 acusada de 

-
do y las especulaciones entorno a las ga-

2021, el gobierno del estado, interesado 
en el posicionamiento de la bebida en el 
mundo, nombró a Bryan Cranston em-

mantiene con la bebida es la marca Dos 

el otro protagonista de la serie televisiva.

NUNCA HAN VISTO A LOS ACTORES
Cranston y Paul cuentan en sus redes so-
ciales que para crear la marca recorrie-
ron y visitaron cada uno de los pueblos 

pequeño palenque del poblado agavero 
de San Luis del Río, también del Distrito 
de Tlacolula. Pero durante una visita al 

-
ción a causa de la siembra extensiva de 

con el inicio del temporal de lluvias.
-
-

cios que invierten en marcas de mezcal se 

maestro o maestra mezcalera. Los paisa-
jes bucólicos de los campos de agave y 
de los palenques contrasta con lo que los 
mezcaliers promocionan como la “cultura 

Por lo anterior, Simeón René regresa a 
la importancia de capacitar a los produc-
tores para que sean ellos los que se en-
carguen de cuidar el prestigio de la bebi-
da y resguardar el conocimiento ancestral 

manera tradicional y a pequeña escala, 
sin que su esencia se altere por agentes 

para alcanzar nuevos clientes, sin impor-
tar su calidad.

DE FIESTAS Y FERIAS
“Dicen que Oaxaca es muy pobre, pero 
no es cierto. Tenemos una gran riqueza 

de la moda, en Tlacolula de Matamoros 
y demás pueblos de los Valles de Oaxaca 

En julio de 2022, la Guelaguetza, la 

edición como espectáculo turístico em-
blema que, después de dos años de su 

busca reactivar la economía estatal. Con 
ella también se realizará la 23 edición de 
la Feria Internacional del Mezcal, suspen-
dida durante el mismo tiempo y por los 
mismos motivos.

Las autoridades esperan que, con la 
participación de más de 70 marcas de 
mezcal, degustaciones y cenas priva-
das, con maestro mezcalero incluido, 
la reactivación económica por la Feria 
Internacional del Mezcal alcance los 50 
millones de pesos en una semana. 

Por lo pronto, los oaxaqueños, des-
-

dos con el turismo y la apropiación de 
su identidad, esperan encontrar un lugar 
que les permita degustar un buen mezcal 
sin tener que vaciar sus bolsillos. N

EN ALGUNOS DE LOS PUEBLOS, COMO EL AYUUK, EN LA REGIÓN MIXE DE OAXACA, ANTES DEL PRIMER SORBO DE MEZCAL SE VIERTE UN 
CHORRO A LA TIERRA, COMO MUESTRA DE RESPETO, Y DESPUÉS SE DEGUSTA Y SE COMPARTE CON AMIGOS Y FAMILIARES. 
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Al parecer fue un ataque 
directo y entre los muertos se 
encuentra el dueño del lugar

Tehuacán, Pue- La madrugada del domingo, un co-
mando armado a bordo de motocicletas entró el bar 
conocido como “El Potrero”, donde dispararon direc-
tamente a un grupo de personas que se encontraba 

en el lugar, hasta el momento se reportan tres perso-
nas muertas y cuatro heridas.

Los hechos se registraron sobre el libramiento 
Tecnológico-San Lorenzo, a la altura de la 23 y 25 
Poniente, de acuerdo con testigos, los sujetos le dis-
pararon directamente a un grupo de personas, pos-
teriormente huyeron.

Al lugar arribaron paramédicos de Cruz Roja 
para que auxiliaran a los heridos y los traslada-
ran al Hospital General, también llegaron elemen-

tos de la Policía Municipal, quienes acordonaron la 
zona, así como el personal de la Agencia Estatal de 
Investigación realizó el levantamiento de los cuer-
pos, entre ellos, el dueño del bar, para después tras-
ladarlos a la Semefo a que les realizaran la necropsia 
de ley.

Por último, pese a un fuerte operativo, no hubo 
detenciones, solo se sabe que a unas cuantas cua-
dras adelante se encontraron las motocicletas aban-
donadas.  LUZ MARIA ZAYAS

MUERE EN PERCANCE AUTOMOVILÍSTICO LA REGIDORA 
DE DESARROLLO ECONÓMICO DE IZÚCAR DE MATAMOROS

El gobierno de Izúcar de Matamoros 
expresa su profundo dolor por esta 
tragedia, y manifiesta su solidaridad y 
acompañamiento en este momento a los 
familiares de Rosario Huerta Sánchez

Izúcar de Matamoros, Pue. El gobierno 
-

llecimiento de Rosario Huerta Sánchez, 
quien fungía como regidora de Desarrollo 
Económico del Ayuntamiento de Izúcar 
de Matamoros.

Huerta Sánchez falleció al impactar su 
auto contra otro vehículo, perdiendo la 
vida en el lugar del accidente. 

 La Policía Estatal realizó las diligencias 
correspondientes, cerciorándose que la 
identidad de la accidentada correspondía 
a la regidora izucarense.

El gobierno de Izúcar de Matamoros 
expresa su profundo dolor por esta tra-

acompañamiento en este momento a los 
familiares, amigos y todas y todos quie-
nes tuvieron cercanía con Rosario Huerta 
Sánchez. Descanse en paz.  REDACCIÓN
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El sujeto de aproximadamente 50 
años fue ubicado a un costado del 
libramiento a San Juan Tuxco y aún 
permanece en calidad de desconocido

San Martín Texmelucan, Pue- Este domingo, fue lo-
calizado el cadáver de un hombre que presentaba 

huellas de violencia, a un costado del libramiento a 
San Juan Tuxco en San Martín Texmelucan

Los hechos se registraron cerca de un negocio de 
aceros y perfiles, el cual se ubica sobre esta vía, en-
tre dos montones de arena, donde se localizó el ca-
dáver de un hombre de aproximadamente 50 años de 
edad, que presentaba huellas de violencia e impactos 
de arma de fuego.

Tras ser alertados de la presencia del cuerpo, ele-
mentos de la Policía Municipal y paramédicos del área 
de Protección Civil arribaron al lugar, sin embargo, 
solo se confirmaron el hecho y acordonaron la zona.

Al lugar, también arribó el personal de la Fiscalía 
General del Estado (FGE), quienes realizaron el le-
vantamiento del cadáver que aún permanece en cali-
dad de desconocido.  CAROLINA GALINDO
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Autoridades migratorias detectaron 225 
migrantes al interior de una bodega 
ubicada en Jilotepec, Estado de Méx-
ico. El Instituto Nacional de Migración 

informó que había mujeres, menores de edad y 
adultos mayores.

Las personas encontradas en la bodega son 
originarias de Guatemala, Honduras, Nicaragua, 
Cuba y El Salvador.

Tras una denuncia anónima, elementos del 
Ejército Mexicano, en coordinación con la Guar-
dia Nacional, Policía Estatal del Estado de México 
y Municipal de Jilotepec, acudieron a una bodega 
ubicada en el kilómetro 98, a la altura de la co-
munidad de Soyaniquilpan.

“Fueron llevados a instancias de la autoridad 
migratoria para continuar con las diligencias de 
ley, así como para brindarles atención y ayuda 
humanitaria”, informó el Instituto Nacional de Mi-
gración a través de un comunicado.

Las autoridades informaron que dos personas 
de nacionalidad mexicana; y tres unidades de 
transporte que estaban en la bodega, quedaron 
a disposición de la Fiscalía General del Estado de 
México.

MIGRANTES EN MÉXICO
En el gobierno de Andrés Manuel López Obra-

dor, México continúa batiendo año con año los 
récords de detenciones de personas migrantes 
indocumentadas: en el primer trimestre de 2022, 
suman ya un total de 77 mil 626 capturas de 
migrantes, en su mayoría centroamericanos, casi 
un 90% más que en el mismo periodo de 2021, 
año que ostenta hasta el momento el récord 
histórico con más de 307 mil detenciones en to-
tal. Se trata de un promedio de 860 migrantes 
detenidos a diario.

Unidad de Política Migratoria de la Secretaría de 
Gobernación (Segob), el dato del primer trimes-
tre de 2022 supera también en 158% al de 2020, 
en 143% al de 2019 y en 151% al de 2018. 

En cuanto a 2015, el segundo año con más 
detenciones en las últimas dos décadas, la es-
tadística de este primer trimestre también es 
superior hasta en 56%.

Para dimensionar el dato: en tan solo tres 
meses de 2022, el Instituto Nacional de Mi-
gración (INM) ha detenido casi al mismo núme-
ro de personas migrantes que detuvo durante 
todo 2012. Y mientras en años como en 2018, 
el último del gobierno de Enrique Peña Nieto, se 
detenía en promedio a unos 10 mil migrantes al 
mes, en este primer trimestre el promedio es de 
más de 25 mil.

Autoridades detectan 225 
migrantes hacinados en una bodega 

de Jilotepec, Estado de México
LAS PERSONAS ENCONTRADAS EN LA BODEGA SON ORIGINARIAS DE 

GUATEMALA, HONDURAS, NICARAGUA, CUBA Y EL SALVADOR
REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO / ESPECIAL



ENJUEGO 15LUNES.25.7.2022           @diariopuntual       www.diariopuntual.com

Pobre de la golpeada y noble afición camotera, porque cuando 
no se tiene un equipo ‘roñoso’ que se la pasa intentando 
permanecer en el máximo circuito, se tiene una pseudo 
directiva empleada que trata a los aficionados como extra-
ños en su propia ciudad y estado.
Muchos son los testimonios que se plantean alrededor 
del trato que sufren los aficionados al equipo de la franja.
Desde promociones incumplidas hasta promesas engaña 
‘bobos’ a las que no han sido ajenos los nobles aficio-
nados camoteros.
Una escuadra que trata de engañar a los aficionados a 
través de paginitas de ‘Facebook’ que en realidad poco o 
nada aportan al equipo.
Situación de la que se han aprovechado varios ‘vividores’ 
para que, con un cinismo inconmensurable, vayan a res-
taurantes a engañar a los pobres dueños prometiéndoles 
las perlas de la Virgen cuando apenas y en algunos casos 
llegan a 34 espectadores, pero eso sí, ya les cobraron, y 
aparte les gorronean la cena o comida.
Los únicos beneficiados en este ‘quilombo’ son los múltiples 
empleados de la franja de quienes, se afirma, trabajan en 
oficinas y staff alrededor de 150 personas, de las cuales 
algunos y algunas privilegiados son consentidos llevándolos 
a los partidos del equipo, sobre todo a lugares cercanos 
como pasó el Sábado en CdMx, donde más de 30 empleados 
fueron al estadio Azteca con el viaje todo pagado, cortesía 
del ‘pequeño’ gigante conocido como el ‘Hobbit’ Ro(b)a 
quien se traslada con un cúmulo de ‘madames’ y algunos 
‘chupa’ traseros, donde gozan de todos los beneficios que 
el bolsillo de los verdaderos dueños pueden darles.
Sin embargo, ante tanto ‘desmán’ han olvidado realizar 
algunos trámites importantes que en el corto plazo podrían 
perjudicar al equipo y que seguramente saldrán a la luz 
pública en poco tiempo.
Le puedo adelantar que el SAT ha descubierto el método 
de pago a los jugadores, a quienes se les paga por sepa-
rado parte de su sueldo, como siempre sucede, una que 

paga impuestos y otra que no, pero eso ya será tema de 
otra entrega.

LESIONES QUE PREOCUPAN
Múltiples bajas sufrió la escuadra camotera la semana pasada 
previo a su encuentro frente a Cruz Azul, el cual terminó 
empatado a dos anotaciones en el Azteca.
Fernando Aristeguieta sufrió fractura de peroné y tibia 
expuesta, lo cual lo deja fuera de combate al menos un 
año. Terrible para un buen jugador y mejor ser humano que 
además estaba pasando por muy buen momento; además, 
Memo Martinez está fuera por lesión y Maxi Araújo estuvo 
fuera por suspensión y para colmo de males Emanuel Gularte 
salió con un problema muscular y casi seguro no estará el 
Martes para enfrentar al Monterrey en la Sultana del Norte, 
lo cual va a complicar el desarrollo del encuentro para los 
pupilos de Larcamón.
Sea como sea, el argentino se las ingenia para cubrir las 
bajas y la escuadra sigue compitiendo.
Otra cosa que preocupa mucho, es que después de dar 
grandes primeros tiempos, el equipo baja el ritmo para 
la segunda mitad y hasta ahora se puede decir que ha 
alcanzado para no perder, sin embargo, se percibe como si 
los marcadores están colgados de alfileres aunque nunca 
nadie en los últimos dos años le ha pasado por encima a 
este equipo camotero, lo cual es una estupenda noticia.
Se vienen dos partidos esta semana, el Martes en Mon-
terrey frente a Rayados que andan bien, para regresar el 
Viernes y enfrentar al San Luis quienes son manejados 
por los ex directivos de Club Puebla y que además no lo 
vienen haciendo mal.
Al momento, ocho de doce puntos son buenos para ase-
gurar a ese ritmo la clasificación, veremos que viene en 
las próximas jornadas.
Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
Twitter@pepehanan

EN LÍNEA DEPORTIVA
Pepe
Hanan Aficion maltratada




